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No hay una política real respecto de la infraestructura hídrica, ya seaa 

  

través de embalses, construcción detranques”. 

  

Sebastián Mejías O. 
sebastianmejiasamercuriovalpo.cl 

aúltima Cuenta Pública 
L del Presidente Gabriel Bo- 

ricdejó transversalmente 
un sabor agridulce entre parla- 
mentarios dela Regiónde Valpa- 
raíso. Si bien algunos valoraron 
ciertos anuncios de proyectos 
enmarcha, comolaapertura pa- 
ra este año del Hospital de Mar- 

ga Marga oel avance enla licita- 
ción del tren Valparaíso-Santia- 
go, la mayoría coincidió en que 
faltó profundidad entemas cru- 
ciales paralazona, especialmen- 
teenloreferenteala reconstruc- 
ción por el megaincendio de fe- 
brero de 2024 y la crisis hídrica 
queaún golpea al interior dela 
región. 

Fueun discurso presidencial 
que para algunos tuvo el tono 
“digno de un estadista” y pa 
tros fue una despedida antici- 
pada dirigida a su nicho electo- 
ral. Aunquelociertoes queelje- 
fe de Estado apenas abordó su- 
perficialmente los problemas 
más apremiantes de una región 
que ha sido duramente golpea- 
da por desastres naturales, se- 
quía,lacrisis desaludo el estan- 
camiento dela economía. 

Deahí que enfoques comola 
falta de autocrítica respecto l 
lento avance de la reconstruc- 

ción y la ausencia de anuncios 
concretos en materia de infraes- 

tructura hídrica fueron los cues- 
tionamiento que, másalládelas 
posiciones políticas, dominaron 
entrelosparlamentarioslocales. 

  

   

FALTA DE COORDINACIÓN 
Porejemplo, elsenador Francis- 
coChahuán (ex-RN) fue particu- 
larmenteduroal referirse alare- 
construcción a raíz del megain- 
cendio. “Tenemos menosdeun 
centenar de viviendas construi- 

das delas miles que se quema- 
ron. Y creemos, sin lugara du- 
das, que acáno ha habido coor- 
dinación con el Gobierno local, 
el GobiernoRegional, el Gobier- 
nonacional”, manifestó conmo- 
Jestia, aduciendo que en su dis- 
curso el Mandatario “le echó la 
culpaal Estado”, cuando “el Es- 
tado lolidera el Presidente dela 
República”. 
Enesalínea, el diputado An- 

drés Longton (RN) coincidió en 
que “el Presidente no hizo nin- 
guna autocrítica en materia de 
reconstrucción”, reprochándo- 
le que como país “tenemos ex- 
periencias exitosas con el Presi- 
dente Piñera”. Según recordó, 
hasta ahora “el proceso ha sido 

  

   

Ana L CMEO 

MANUEL LEMAJUNO NOTICIAS 

Quipuez 
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Miente 

Oposición fustiga la nula 
autocrítica del Presidente 
por lenta reconstrucción 
cuenta púsLica. Reproches se centraron en las “limitaciones” del 
Estado que adujo Boric. Otro tema omitido: la escasez hídrica. 

“El mejor reflejo de la 
nula preocupación 
regional en la Cuenta 
Pública del Presidente 
Boric fue el abandono 
alos damnificados 
quelo esperabanen 
Cerro Castillo”. 

Chiara Barchiesi 
Diputada(Partido Republicano) 

lento, burocrático, y hoy día 
gran parte delas familias no tie- 
nen sus casas reconstruidas”. 

Juntoaél,la diputadaChiara 
Barchiesi(Partido Republicano) 
señaló que “el mejorrellejodela 
nula preocupación regional en 
la Cuenta Pública del Presidente 
Boricfueelabandonoalosdam- 
nificados del megaincendio que 
lo esperaban afuera de Cerro 
Castillo”, lamentando que este 
essu “segundo invierno sin ca- 
sa,sin reconstrucción, mientras 
que su promesa de no dejarlos 

“Tenemos menos 
de un centenar 
de viviendas 
construidas de 
las miles quese 
quemaron. Acá 
no ha habido 
coordinación”. 

Francisco Chahuán 

Senador(ex-RN) 

solos quedó hecha trizas frente 

alarealidad”. 

COMPRENSIÓN OFICIALISTA 
Enla línea de lo que dijo eljefe 
deEstadoensu mensaje alana- 
ciónysu objeción haciaun Esta- 
do queno permite avanzar efi- 
cientemente en reconstruccio- 
nes, el diputado Diego Ibáñez 
(FA) reconocióque “nose puede 
avanzar lo rápido que se quiere 
por la fragilidad del Estado”, 
consciente “quela respuesta no 
es desmantelarlo, sino hacerlo 

“Al Presidente le faltó 
mencionar también 
algunos temas de 
infraestructura 
hídrica, que creo que 
se podrían haber 
incluido”. 

Tomás de Rementería 
Senador (PS) 

más eficiente y más robusto y 
más fuente”. 

En medio de esta polémica, 
fuela vocera (5) deGobierno, 
sén Etcheverry, quien defendió 
lo hecho por el Gobierno en las 
zonas afectadas por el megain- 
cendio de febrero de 2024. “El 
caso de Valparaíso fueun verda- 
dero desastre”, afirmó, indican- 
do que “desde entonces se ha 
realizado un trabajo importante 
en materia de reconstrucción, 
especialmente enla asignación 
desubsidios habitacionales, que 

  

  

“La Región de 
Valparaíso, que es la 
principal región de 
Chile, queda, ami 
parecer, en buenas 
perspectivas para el 
último año y final de 
este Gobierno”. 

Jorge Brito 
Diputado (FA) 

yaalcanzan un 85% deavance”. 

CRISIS HÍDRICA: AUSENTE 
Lacrisishídrica que afecta espe- 
cialmentealas provincias de Pe- 
torca, Los Andes y San Felipe fue 
otro delos grandes ausentes en 
el discurso presidencial, según 
coincidieron parlamentarios de 
distintos sectores. 

El mismo senador Cha 
huán dijo que echó de menos 
un anuncio relacionado a “la 
escasez hídrica, era necesario 
darle un mayor foco, sobre to- 

do por la situación dramática 
quesiguen viviendo justamen- 
telos agricultores delas pro- 
vincias de Petorca, Los Andes, 
San Felipe”. 

Desdeeloficialismo, eldipu- 
tado Nelson Venegas (PS) fue en- 
fático al señalar que “sigo pen- 
sando que todavíaestamos muy 
aldebe,sobretodoenorelacio- 
nadoala infraestructura hídrica, 
pareciera que no tuviéramos 
unasequíacomolaque estamos 
teniendo”. 

“Yonoto queno hay una po- 
lítica real respecto de la infraes- 
tructura hídrica, ya sea a través 
de embalses, construcción de 
tranquesosituaciones deesa na- 
turaleza”, agregó el legislador, 
quien también echó de menos 
anuncios sobretransporte públi 
co en sectores rurales. 

Por suparte, el senador To- 
más de Rementería (PS) coinci- 
diótambiénen que “al Presiden- 
tele faltó mencionar tambiénal- 

gunos temas de infraestructura 
hídrica, que creo quese podrían 
haberincluido”. 

Alrespecto, el diputado An- 
drés Longton (RN) se preguntó 
“¿qué pasa con el impulso alas 
desaladoras en nuestra re- 
gión?”, remarcando que “falta 

una materialización de proyec- 
tosen infraestructura hídrica, 
reabastecimiento, mejoramien- 
todecanales, pozos, esdecir,to- 
doslos proyectos que hoyen día 
están paralizados y que han 
avanzado poco”. 

ALGUNAS VALORACIONES 
Enotrostemas, el diputado Die- 
go Ibáñez (FA) destacó “la aper- 
tura del Hospital de Marga Mar- 
ga paraesteaño, esunanhelogi- 
gantesco en materia de salud”, 

así como los avances en “la lici- 

tación del tren Valparaíso-San- 
tiago”. También valoró “los 
avances en materia de cuidados, 

cuando hoy tenemos cerca de 14 
comunas con el programa Chile 
Cuida” y el “subsidio al empleo 
joven y al empleo de mujeres”, 
considerando que Valparaíso es 
“una de las ciudades con másal- 

todesempleo”. 
Asimismo, el diputado Ar- 

turo Barrios (PS) coincidió en 
destacar “el tema del Tren Val 

paraíso-Santiago” y “el fraccio- 
namiento de la merluza, que 
también es un tema importan- 
te paralaregión”, aunque echó 
de menos “un royalty portua- 
rio”, que es un acuerdo que, 
según él, es “transversal en la 
región, de todos los sectores 
políticos”. 
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hídrica, nada en 
materia de proyectos 
de embalse, de obras 
de acumulación”. 

Rodrigo Mundaca 
Gobernador regional 

Por su parte, el senador To- 
más de Rementería valoró “el 

convencimiento y larenovación 
delcompromiso delaexpansió: 
portuaria tanto de Valparaíso 
como SanAntonio, el aeropuer- 
totanto de Concón como deRa- 
pa Nui”, que considera “un 
aportesignificativo al compro- 
misocon la infraestructura vial 
delaregión”. 

Para el diputado Jorge Brito 
(EA), “alser estala última Cuen- 
ta Pública, esimportante mirar- 
la en perspectiva”, reconocien- 
doque“los trabajadores delare- 
gión hoy día están avanzando a 
lajornada de 40 horas. De he- 
cho, hay más de 100 empresas 
que voluntariamente en la re- 
giónse adscribieron alas40 ho- 
ras”. También destacó “el au- 
mento del salario mínimo, lare- 
formade pensiones, todo lo que 
impactoacó”. 

“Así que la Región de Val) 
raíso, que es la principal regi 
deChile, queda, amiparecer, en 
buenas perspectivas para el últi 
moaño y final de este Gobier- 
no”, sentenció. 

    

   

NO AVANZA LA AUTONOMÍA 
El gobernador regional de Valpa- 
raíso, Rodrigo Mundaca, hizo un 
balance de dulce y agraz, valo- 
rando varios temas específicos 
paralaregión, pero manifestan- 
dosumolestiacon las omisiones 
en materia de descentralización. 

Entrelos aspectos positivos, 
Mundaca destacó “la adjudica- 
ción del estudio del proyectodel 
tren Valparaíso-Santiago, lalici- 
tación de los trenes eléctricos, 
sinduda;la ampliación de losae- 
ropuertos de Concón y de Rapa 
Nui, el tema de la expansión 
portuaria y los acuerdos porel 
puerto de Valparaíso yel puerto 
deSan Antonio”. 

Sin embargo, laautoridadhi- 
z0 hincapié en que quedó pen- 
diente un compromiso presiden- 
cial clavepara este periodo. “Ha- 
bía uncompromiso presidencial 
suscrito el 28 de enero en Cerro 
Castillo, dondeseseñaló el com- 
promisode mandar unareforma 
constitucional para darnos auto- 

  

CRCP: “Exigimos 
voluntad política 
real para traducir 
anuncios en hechos” 

Desde la CRCP, su presidente, 
Javier Torrejón, afirmó que 
“esperábamosseñales concre- 
tassobre eficiencia del gasto 
público, mecanismos de con- 
trol parael buen uso derecur- 
sos y reformas urgentes para 
agilizar permisos y flexibilizar 
el mercado laboral, generan- 
do un entorno estable para los 
inversionistas”. 

Anivel país, añadió, “per- 
sistimos en la urgencia de 
aprobar reformas estructura- 
les, como la modernización 
delsistema de permisos am- 
bientalesy lasimplificaciónde 
procesos en Direcciones de 
ObrasMunicipales, sin loscua- 
les los avances serán limita- 
dos, así como la propuesta de 

Jasttrack para proyectos prio- 
ritarios, que esbienvenida, pe- 
ro carece de plazos y criterios 
precisos que permitan certi- 
dumbrealargo plazo”. 

Manifestó que “paranues- 
traregión, laomisióndelaam- 
pliacióndelaRuta68esuna fa- 
llagrave: necesitamos despejar 
la principal víaterrestre deac- 
ceso a nuestros puertos para 
elevarla competitividad logís- 
tica. Asimismo, instamosa que 
lareforma alSEIA figure entre 
lasprioridades”. 

“Torrejón remarcó que “a 
meses del final de este manda- 
to, exigimos voluntad política 
real para traducir anunciosen 
hechos: definir montos de in- 
versión, fechas deinicio y crite- 
rios de seguimiento público. 
Sólo asíla Región de Valparaí- 
so podrá dejar deser una pro- 
mesaincumplida y retomar el 
dinamismo quemerece, gene- 
rando empleo formal y atra- 
yendo capital que beneficie a 
todossus habitantes”. 3 

los gobiernos regionales en ma- 
teria de seguridad y anunciarla 
urgencia dela Ley Regiones más 
Fuertes, nohubo nada en mate- 
ria de descentralización política 
y nada en materia de descentra- 

lización administrativa. Cero”, 
subrayó. 

Además, el gobernador fue 
crítico al señalar que no hubo 
“nadaen materia de infraestruc- 
tura hídrica, nada en materia de 
proyectos de embalse, de obras 
deacumulación”, uncuestiona- 

    nomía: aa 105. 

regionales. Eso no se anunció y, 
portanto, ahí hay algo que que- 
daen falta”, afirmó Mundaca. 

“En términos globales, 
anuncios en materia de descen- 
tralización,salvovalorar elrolde 

mientoa una omisión quesuma 
alamirada de varios parlamen- 
tarios que también echaron de 
menos compromisos concretos 
para enfrentar la sequía que 
afecta especialmente alazona 
interior delaregión. cs   

Alcaldes esperaban más anuncios 
para reforzar seguridad municipal 
CUENTA PÚBLICA. “Lamentamos que una vez más los municipios hayan sido 
completamente invisibilizados en el discurso”, dijo el presidente de la Amuch. 

Gian Franco Giovines D. 

gian.giovinesQmercurionalpo.cl 

a cuarta y última Cuenta 
Pública del Presidente Ga- 
briel Borictuvo una dura- 

ción de dos horas y 36 minutos, 

perono ofreció nuevosanuncios 
paralaregión. 

La apertura del Hospital 
Marga-Marga para elaño 2026, la 
puestaen marchadelalicitación 
del estudio integral del Tren Val- 
paraíso Santiago, la candidatura 
dela Ciudad Puerto para ser se- 
de del Tratado de los Océanosy 
el Acuerdo portuario por Valpa- 
raíso fueron algunas de las men- 
cionesregionales en el balance 
presidencial, nada quenosehu- 
bierainformado previamente. 

EN UN SEGUNDO PLANO 

El alcalde de Limache, Luciano 
Valenzuela (RN), valoró el dis- 
curso “bien intencionado” de 
Gabriel Boric;sin embargo, dijo 
extrañar mayores anuncios pa- 
rala Región. “Que se confirme 
la apertura del nuevo hospital 
(de Marga-Marga) es, por su- 
puesto, una buena noticia. Era 
una deuda conla provincia, pe- 
ro, sinceramente, esperábamos 
mucho más para nuestra zona”, 
afirmóel jefe comunal, cuestio- 
nandoque “la Región de Valpa- 
raíso, y en particular las comu- 
nas pequeñas, quedaron en un 
segundo plano en esta Cuenta 
Pública”. 

“Yonoesperaba unalista de 
obras, pero sí una mirada más 
lara de descentralizaciónefecti 
va, dondeno todo se concentre 
en Santiago o en las capitales re- 
gionales”, argumentó. 

La alcaldesa de Valparaíso, 
Camila Nieto (FA), dijo sentirse 
“orgullosa del compromiso de 
este Gobiemo con lacandidatu- 
rade Valparaíso paraser sede del 
“Tratado delos Océanos”. 

Noobstante, reclamó medi- 
das concretas para Valparaísoen 
larectafinal del Gobierno. “Ese 
importantehitoimplicatambién 
unagranresponsabilidad del Es- 
tado para abordar las más apre- 
miantes problemáticas que en- 
frenta nuestra ciudad. Espera- 
mos que estos últimos meses de 
Gobierno traigan buenas noticias 
parala ciudad en materia de as- 
censores, patrimonio y la recu- 
peración de nuestro emblemát- 
co Barrio Puerto”, sostuvo. 

  

CRITICARON FALTA DE MEDIDAS EN MATERIA DE SEGURIDAD MUNICIPAL. 

“Creo que faltó 
abordar con mayor 
concreción todo lo 
que dicerelación 
con temas de 
seguridad 
municipal”. 

Freddy Ramírez 

Alcalde de Concón 

SEGURIDAD MUNICIPAL 

El jefe comunal de Concón, 
Freddy Ramírez (ndep.), desta- 
có el plan para modernizar los 
aeropuertos del país -entre ellos 
el de Concón-anunciado por el 
Presidente Boric, lo que, según 
proyectó, “va a dar un impulso 
económico de desarrollo deem- 
pleo productivo, industrial y 
también ambiental a lo que es 
nuestra comuna”. 

Porotraparte, Ramírezpuso 
enrelieveel Plan de Descarboni- 
zación Acelerada anunciado 
ayer porel Mandatario, que bus- 
caráterminarconlastermoeléc- 
tricas a carbón. “Esto vendríaa 
poder facilitar la recuperación 
ambiental denuestra costanor- 
tequees Concón, Quintero y Pu- 
chuncav?”, dijo. 

Pese aello, elalcalde conco- 
nino, uno de los máximos expo- 
nnentes de la Región en materia 
deseguridad municipal, recono- 
ció extrañar mayores anuncios 
enestamatería. 

“Creo que faltó abordar con 
mayor concreción todoloquedi 
cerelación con temas de seguri- 
dad municipal. Efectivamente, 
los alcaldes siempre están espe- 
ando mayores anuncios, com- 

“Esperábamos 
mucho más. (...) La 
Región de Valparaíso, 
y en particular las 
comunas pequeñas, 
quedaron en un 
segundo plano en 
esta Cuenta Pública”. 

Luciano Valenzuela 
Alcalde deLimache(RN) 

promisos y, porsupuesto, planes 
concretos para poder seguir 
abordando esetematanrelevan- 
te”, expresó Ramírez. 

Coincidió conestefocoelal- 
calde Valenzuela: “En materia 
de seguridad, creo queelgran 
ausente fue justamente el rol 
que cumplimos los municipios. 
(-..) Echo de menos una visión 
másclarasobrecómoel Gobier- 
no vaa fortalecer a los munici- 
pios en esto. Seguimos siendo 
los que damosla cara, pero sin 
las herramientas necesarias pa- 
ra responder a lo que la gente 
necesita hoy”. 

  

AL DEBE CON LOS MUNICIPIOS 

El presidente de la Amuch y al- 
calde de Zapallar, Gustavo Ales- 
sandri ándep.UDD, valoró “elto- 
no del discurso del Presidente 
Boric,especialmentesullamado 
alaunidad y sureconocimiento 
dequeno todo lo hecho hasido 
suficiente”, reconociendo que 
“esaesuna actitud necesaria pa- 
raenfrentar los desafios queafec 
tana millones dechilenos”. 

Y sibienrescató también los 
“avances” en materia de seguri- 
dad del presente mandato, sos- 
tuvo que “la realidad esqueaún 

nose logra contener la escalada 
de violencia que golpeaa nues- 
trascomunas”. 

Enesemarco, Alessandri re- 
prochó la ausencia de nuevos 
anuncios paralos municipios en 
materia deseguridad: “No pode- 
mos dejar de lamentar que una 
vezmáslos municipios hayan si- 
do completamente invisibiliza- 
dos enel discurso presidencial. 
Esteolvido no es menor, puesre- 
eja (... que el centralismo de 
Santiago continúa marcando el 
diseño delas políticas públicas. 
Sinoincorporamos a losgobier- 
nos localesen las decisiones, se- 
guiremos repitiendo errores y 
perdiendo oportunidades de 
transformación”. 

Claudia Adasme (RN), alcal- 
desa de Papudo y miembro del 
directorio de la Amuch, concor- 
dócon su par de Zapallar, cues- 
tionandola “escasa presencia de 
los municipiosenel discurso”. 

Adasme aseveró que parael 
Ejecutivo “seguimos siendo vis- 
tos desdeuna perspectivasecun- 
daria, cuando en la práctica so- 
mos el nivelde gobiemo quees- 
tá más cerca de las personas. El 
centralismo sigue ganando, y de- 
ja al municipalismo como una 
herramienta quesólo debereac- 
cionarcuandolascosasnoresul- 
tan”. En ese marco, enfatizó que 
“necesitamos un cambio de en- 
oque, quesenos considere des- 
deeldiseñodelas políticas públi 
cas, nosóloensu ejecución”. 

  

   

LICENCIAS Y RECONSTRUCCIÓN 
En cuantoal bullado caso Licen- 
cias, el alcalde Alessandri dijo 
Coincidirconel Presidente Boric 
“en quela corrupción daña pro- 
fundamente a la democracia y 
queno puede haber empatesni 
relativizaciones frentea estos he- 
chos”. “Aquínohay espacio para 
cálculos políticos”, enfatizó. 

Sinembargo, para laalcalde- 
sa de Quilpué, Carolina Corti 
(RN, la mayor de las deudas de 
la Cuenta Pública con la Región 
esla escueta referencia de Boric 
sobrelareconstrucción desuco- 
munay de Viña del Mar. “Su dis- 
cursonosreafirma quelarecons- 
trucción no fue niserá una prio- 
ridadenlo que quedadesuman- 
dato”, cuestionó lajefacomunal, 
loqueconstituye un hecho “gra- 
vísimo para las familias que se 
encuentran sin casa, mientrasse 

acercaelinvierno”, concluyó. 63
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